



RAPPORT D'ACTIVITÉS 2018



Table de matières

1. IAI : toute une histoire

2. Le coeur d'IAI

2.1. Conseil d'administration

2.2. L'équipe permanente

2.3. Relais au Pérou

2.4. Les bénévoles

3. Projets Sud

3.1. 2018, une année de changements

3.2. Appui logistique aux Projets Sud

3.3. Volontariat au Sud

4. Voyages communautaires

5. Activités interculturelles / expression et créativité

5.1. Activités interculturelles

5.2. Activités interculturelles & d'expression et créativité

5.3. Activités d'expression et créativité

6. Actions de sensibilisation à la nature

6.1. Actions de sensibilisation à la nature (enfants)

6.2. Actions de sensibilisation à la nature (enfants et parents)

6.3. Actions de sensibilisation à la nature (parents)

7. Événements

8. Nos liens avec d'autres organismes

9. Nos coordonnées

IAI : Toute une histoire



IAI : toute une histoire

Identité Amérique Indienne est une asbl, fondée par Danielle Meunier en particulier, en 1989 et sise au Jardin Botanique de Liège. Elle est active dans l'environnement et l'interculturalité en Belgique comme au Pérou, et projette d'officialiser son rôle de **Centre d'Expression et Créativité**.

Au cours de l'année 2018, **en Belgique**, l'association a organisé des activités de sensibilisation :

À l'environnement

Stages nature pour les enfants

Anniversaires nature

Atelier d'Aloe vera

Gestion d'une oseraie

Formation d'osier vivant

Stages de vannerie

À l'interculturalité

Cours d'espagnol

Animations interculturelles en espagnol

Balades nature en espagnol

Visite des Serres du Jardin

Botanique en espagnol

À l'expression et la créativité

Atelier de macramé

Atelier de mosaïque

Atelier de vannerie

Animation dans les Écoles de Devoirs

Atelier de cuisine latino

Atelier de danse polynésienne

Atelier de danse flamenco

IAI : toute une histoire

Depuis 29 ans, IAI participe à des projets de sauvegarde culturelle et de développement **en Amérique latine**. L'association travaille à créer des liens en favorisant le tourisme communautaire, en soutenant les luttes des peuples indigènes et en sensibilisant, en Belgique, adultes et enfants aux valeurs amérindiennes.

Ce travail en continu avec les représentants des communautés amérindiennes permet notamment de proposer des voyages réellement alternatifs de tourisme rural communautaire, dont les bénéfices sont reversés à des initiatives locales.

Les activités sont axées sur l'appui aux peuples indigènes afin de préserver la vision amérindienne dans le monde actuel, susciter la rencontre et les échanges de savoir-faire, allant à l'encontre de l'exploitation et de la ségrégation.

IAI : toute une histoire

**Au fil des ans, nous avons établi
divers projets au Sud :**

- Le nettoyage des canaux d'irrigation
- Le travail communautaire et les semailles d'une parcelle collective de 8000m² avec du quinoa
- La production de barres énergétiques à base de quinoa
- La plantation de légumes divers
- La valorisation des plantes andines, notamment par la création de livrets de recettes
- Trois établissements de Maison des Savoirs
- Un appui logistique au tourisme communautaire
- ...

Tout ce travail a été rendu possible grâce aux bénévoles et aux volontaires en séjour dans les communautés, aux donateurs, les subventions octroyées par la Région Wallonne et la Ville de Liège, au CA et à l'équipe permanente.

Le coeur d'IAI



Le cœur d'IAI

Conseil d'administration

- Président – Michel Jandrin
- Trésorier – Philippe Destinay
- Secrétaire – Brigitte E.
- Administratrices – Véronique Lomré

Danielle Meunier

L'équipe permanente

- Secrétaire-comptable – Marianne Lahy
- Coordinatrice d'animations nature – Amandine Pirotte
- Chargée de missions – Itziar Fernandez
- Chargée des voyages alternatifs et projets Sud – Julie Degée
- Co-responsable des voyages et relais au Pérou – Danielle Meunier

Le cœur d'IAI

Relais au Pérou - Danielle Meunier

IAI salue le travail de Danielle Meunier, **chargée de projets et du tourisme au Pérou**, pensionnée et bénévole de l'association les Jeunes Inkas Vivants. Après 29 ans de gestion de l'asbl Identité Amérique Indienne, Danielle Meunier vit désormais à Ollantaytambo où elle côtoie des personnes avec une identité spécifique, une culture collective vivante et créative, et un art de vivre respectueux de l'environnement et la nature.

Merci à elle pour son énergie, dévouement et investissement en tant que personne relais entre IAI et les Jeunes Inkas Vivants.

Le cœur d'IAI

Les bénévoles

- **Appui pour les animations aux Écoles de Devoirs** – Marie Vila
- **Atelier d'Aloe vera** – Sibylle Horion
- **Cours d'espagnol, animations et projets interculturels** – Anne André
- **Cuisine et activités en espagnol** – Maria Vaes et Olivier Guiot
- **Gestion d'osier** – Brigitte E.
- **Stage de vannerie** – Camille Brasseur

• **Appui aux événements :**

Anne André,	Bernard Gellura,
Christiane Paschal,	Dominique Droinet,
Doris De Knoop,	Felipe Contreras,
Françoise Mareschal,	Lisa Sabo,
María Vaes,	Marie-Jeanne Goffinet,
Marsida Buqiku	Olivier Guiot,
Valérie Hermans,	Veronique d'Ans,
Violaine Dewez,	CA et équipe d'IAI

Le cœur d'IAI

Intervenants

- **Animateur de danse polynésienne** - Hiro Maori
- **Animatrice de danse flamenco** - Laetitia Morra
- **Osier Vivant** – Gabrielle Tarte
- **Visite des Serres et balades nature en espagnol** – Olivier Guiot

Bénévoles défrayés

- **Animateurs de stages nature** (voir pages 31)

Projets Sud



2018, une année de changements

Suite à un prêt qui nous a été accordé par la **Fraternité Saint Paul** (CREDISUD), prolongé jusqu'à 2020, un **LOCAL** est désormais loué à Ollantaytambo, qui permet d'unir les forces pour travailler, diffuser le tourisme rural communautaire et vendre les produits créés par quatre communautés unies dans l'association les Jeunes Inkas Vivants.

Challwacocha

Rumira Sondormayo

Patacancha

Huilloc

Ceci est un avantage auquel les communautés n'ont jamais eu accès !

Ce local permettra le développement d'activités annexes, telles que :

- Les cours de langues aux femmes tisserandes (quechua écrit, espagnol et français)
- Un espace de médecine andine, massage, cures naturelles
- Une école de tissage avec des artistes locaux

Appui logistique aux Projets Sud

- « **Tissant l'histoire artistique** »

Grâce à l'initiative d'**artistes internationaux avec des familles kichwas** (Patacancha-Huilloc), les façades des maisons ont été décorées par des symboles millénaires conservés au fil des générations et traditionnellement créés dans les tissages cosmiques, mathématiques et géométriques.

Ce **projet “ PACHAmuralistas ”** a permis de découvrir, préserver et promouvoir l'art ancestral et la culture vivante inca, mais aussi de développer un projet de tourisme rural communautaire.

- « **Agenda lunaire 2018** »

En décembre 2017, les Jeunes Inkas Vivants ont travaillé sur l'agenda lunaire 2018 afin de le vendre sous forme de livre.

Ce calendrier vise plusieurs buts : faire connaître la communauté, et remettre en tête la tradition agricole de cultiver en fonction des rythmes lunaires et des constellations (pratique ancestrale délaissée durant le XXe siècle).

Appui logistique aux Projets Sud

- « **Chapeaux traditionnels inca** »

IAI a soutenu un projet en collaboration avec les Jeunes Inkas Vivants intitulé “**Sauvegardons nos vêtements traditionnels inkas**”, visant à développer des ateliers collectifs de fabrication de chapeaux traditionnels de la culture inca. Le couvre-chef est une partie intégrante des vêtements traditionnels et constitue un élément essentiel de la culture et de l’identité de chaque communauté.

Les artisans détenant ce **savoir-faire**, acteurs de cette **conservation culturelle**, sont de plus en plus rares et, actuellement, ce sont les artisans d’autres régions qui réalisent les couvre-chefs.

Dans cette optique, Identité Amérique Indienne a collaboré avec les Jeunes Inkas Vivants afin de revaloriser ce savoir-faire et la continuité des pratiques ancestrales de la philosophie du “ buen vivir ” (Sumak Kawsay).

Volontariat au Sud

- **Arnaud**, étudiant en coopération internationale à l'ULB, a effectué en janvier 2018 un stage sur les micro-crédits dans le cadre de ses études.

- **Doris** a été sur place du 1er au 18 janvier 2018, et a partagé son expérience :

“ [...] J'ai pu être complètement immergée dans leur quotidien et j'ai rencontré des gens d'une générosité et d'une simplicité incroyable et j'ai découvert un mode de vie tout à fait différent du mien, beaucoup plus proche de la nature, en harmonie avec elle, qui m'a donné encore plus envie de prendre soin de notre belle Terre. Cette expérience dans la Vallée Sacrée restera un des temps forts de mon voyage ”.

- **Antoinette**, étudiante en tourisme à l'ULB, réalise son stage au sein des Jeunes Inkas Vivants afin de les appuyer à développer le tourisme rural communautaire.
- **Marc Fessler**, un jeune coopérant Suisse, est arrivé pour travailler 3 ans, envoyé par l'ONG COMUNDO. Il est spécialiste en commerce alternatif et marketing du tourisme.

Voyages communautaires



Voyages communautaires

En tant qu'**association de solidarité internationale** (ASI), IAI promeut également le tourisme rural communautaire à travers l'organisation de voyages à la rencontre de ses partenaires au Sud. IAI vise ainsi à susciter la conscience du tourisme alternatif en créant de réels espaces de dialogue et d'échange entre les cultures et les peuples, dans le respect des hommes et de la nature.

En 2018, une **voyageuse, Nina**, est partie à l'aventure autour de la laine, du tissage, des teintures et du filage avec des femmes tisserandes héritières du savoir inca. Ce périple fut une belle opportunité de découvrir et partager la pratique ancestrale de l'artisanat inca de la laine et d'échanger des connaissances et des savoir-faire. Le programme avait prévu d'aller à la rencontre de deux communautés indigènes péruviennes dans les Andes et au lac Titicaca.

Activités
interculturelles

&

d'expression et
créativité



Activités interculturelles

- **Cours d'espagnol**

Notre association propose des cours d'Espagnol pour toute personne désireuse d'apprendre les bases ou de perfectionner la langue. Les cours sont donnés par Anne André, enseignante d'espagnol retraitée. Le cours est permanent, avec possibilité d'inscription à n'importe quel moment, quel que soit le niveau de l'étudiant. Les cours ont lieu dans nos locaux tous les mardis de 18h à 20h (excepté les vacances scolaires). Favorisant les petits groupes de maximum 12 participants, ils ont débuté avec quatre participants pour commencer et se sont montés jusqu'à dix, dans une très bonne ambiance.

Merci à Anne pour son énergie, dévouement et investissement tout au long de ces dernières années.

Activités interculturelles

- **Sorties en espagnol**

Le mardi 16 janvier, une sortie culturelle a été organisée dans le cadre du cours d'espagnol. Le groupe a été voir la projection du film “La novia del desierto”.

Le mardi 12 juin, une “ despedida ” a eu lieu pour marquer le coup de la fin de l'année scolaire et ouvrir les portes aux sympathisants d'IAI. Au programme : auberge espagnole, musique et danse. Une belle soirée festive et plein d'idées pour la suite.

Le mardi 11 septembre, une rencontre à l'occasion de la commémoration du 45ème anniversaire du coup d'état au Chili, a été avec les participants du cours d'espagnol a été organisée à la Cité Miroir à 18h. Au programme : accueil et une exposition photo à la mémoire des disparus, présentation d'un court documentaire par le cinéaste Ronnie Ramirez (Zin TV), interventions avec une représentante des Familles de Détenus-disparus au Chili, Jorge Magasich et Pablo Sepúlveda Allende, et intervention musicale par 2-3G/Chili. Ce fut une soirée remplie d'émotion, faite de rencontres et échanges enrichissants, ainsi que de nouveaux liens pour IAI.

Activités interculturelles

- **Animations interculturelles pour la Maison de Langues**

Le 20 novembre, IAI a donné **3 animations interculturelles en espagnol** pour la **Maison des Langues**. Chaque animation pour un groupe d'une vingtaine d'enfants, et qui avait comme objectif de pousser la curiosité des enfants pour les langues comme moyen de rencontrer d'autres peuples et cultures.

IAI a ainsi été appelé par la deuxième année consécutive pour emmener les élèves à la **rencontre d'une langue internationale**, l'espagnol, **et aussi d'un peuple indigène** de la forêt amazonienne, qui a sa propre langue : la communauté Kichwa de Sarayaku. Elle a participé à trois sommets pour la Terre et est à l'avant-garde de la lutte pour la protection de la Biodiversité.

Les élèves découvrent donc :

le vocabulaire espagnol pour les premiers contacts, une langue internationale qui invite au voyage, une communauté de l'Amazonie équatorienne, le mode de vie de ces enfants qui utilisent quotidiennement deux langues (kichwa et espagnol), et les liens qui nous unissent, de part et d'autre de la Terre.

Activités interculturelles & d'expression et créativité

- **Atelier de cuisine latino**

Pour démontrer qu'il est possible de manger autrement tout en se faisant plaisir, IAI a organisé un atelier de cuisine latino le mercredi 28 mars, de 18h à 21h, à la cuisine des Amis des Serres.

À cette occasion, nous avons mis les mains à la pâte pour cuisiner différentes recettes des fameuses “**empanadas**”. Typiques dans la cuisine espagnole traditionnelle, en Amérique du Sud, mais aussi dans le sud de la France par le biais des cuisines catalane et occitane (régions pyrénéennes et frontalières), et qu'historiquement elles dérivent toutes des “samoussas arabes”. La majorité des cultures possèdent un type de plat traditionnel ressemblant au concept de l'empanada et ce à divers endroits de la planète comme en Amérique du Sud ou encore en Italie avec les pizzas façon calzone.

En définitive, au menu de cette soirée : un **atelier pratique, un repas convivial et plus d'infos** sur des cuisines alternatives et latino qui vous ont fait voyager nos participants et les ont invité à prendre soin de leur santé et de celle de la planète.

Activités interculturelles & d'expression et créativité

- **Atelier de danse et rites polynésiens**

Dimanche 23 septembre, de 16h à 18h, **Hiro Maori**, un artiste reconnu à niveau international, aussi connu comme *Toteva Rapa Nui*, a donné un atelier de danse et rites polynésiens, notamment “ **rapa nui** ” (de l'île de Pâques, au Chili).

Hiro a passé 8 ans auprès de sages Rapa Nui qui lui ont transmis leur **culture et valeurs du “ buen vivir ”**, et qui lui ont tatoué une tortue, symbole d'un animal transmetteur des connaissances dans la culture rapa nui et inca, pour son dévouement.

Dans ses ateliers, Hiro danse mais aussi hypnotise le public par ses explications et la transmission de messages de ces **peuples indigènes polynésiens**. L'atelier a été un succès, il a été complet et les gens demandent toujours pour une suite.

- **Atelier de danse flamenco**

Depuis octobre 2018, grâce au contact de María Vaes, **Laetitia Morra** donne des ateliers mensuels de danse flamenco chez Identité Amérique Indienne. L'accent est mis sur la **pratique des fondamentaux** : mouvements des bras et des mains, posture, technique de pieds. Ces différents éléments serviront de base à l'élaboration de chorégraphies.

L'atelier a lieu un mercredi par mois, de 18h à 20h30, dans nos locaux. En 2018, 10 personnes y ont pris part et les ateliers ont eu lieu les 17 octobre, 28 novembre et 19 décembre.

Le flamenco intègre la liste des **biens culturels immatériels reconnus par l'UNESCO** en 2010. L'origine du Flamenco reste difficile à déterminer avec exactitude. Mais peu importe... **la clé est de mettre à nu son âme et de danser avec son cœur** et Laetitia sait vraiment le bien le faire. Une belle activité d'expression et créativité.

Activités interculturelles & d'expression et créativité

- **Projet d'actions dans le domaine interculturel et de lutte contre les intolérances**

IAI a remporté le Prix de l'appel à projet d'actions dans le domaine interculturel et de lutte contre les intolérances lancé par la ville de Liège.

Le **projet « Ici-là, culturellement vôtre ! »** vise un éveil culturel et artistique de jeunes issus de deux Écoles De Devoirs (EDD), de quartiers à forte densité multiculturelle de la ville (La Tchicass et La Marguerite), à travers d'**ateliers d'expression et créativité** et d'**animations autour de la découverte de l' « autre »**, favorisant la tolérance, la solidarité et le dialogue. Ce projet permet aux jeunes d'avoir une meilleure compréhension d'autres cultures, d'avoir davantage confiance en eux et en leurs capacités.

Le projet a démarré en septembre 2018 et finira en avril 2019 lors d'une expo-rencontre finale. Il y aura donc un total de 8 animations par EDD : un mercredi par mois dans chaque EDD, pour un groupe d'environ 15 participants. Une belle expérience que nous espérons pouvoir répéter dans le futur.

Activités d'expression et créativité

- **Atelier de mosaïque**

Après une formation en externe (à Verviers), pendant quelques mois, nous avons pu acquérir les compétences nécessaires pour commencer notre atelier.

L'atelier chez IAI a démarré doucement mais sûrement en juin 2018 et a continué tout au long de l'année.

- **Atelier de vannerie**

Camille Brasseur a passé quelque temps à nous former et nous aider dans notre préparation en vannerie pour pouvoir démarrer l'atelier qui a démarré en septembre 2018. Camille continue toujours à former Amandine.

Activités d'expression et créativité

- **Animation de mosaïque à l'École de Devoirs d'Angleur**

Le 4 juin 2018, IAI a donné un atelier d'expression et créativité au travers de la mosaïque à une quinzaine d'enfants de l'École De Devoirs d'Angleur, de 6 à 12 ans. Ce fut une expérience extraordinaire.

Rapidement, les enfants ont pris confiance et se sont mis de bon coeur au dessin et à la mosaïque, laissant jaillir leur créativité.

- **Stage de lampes LED en mosaïque**

Le 13 août 2018, IAI a décidé de se lancer dans l'aventure avec les adultes et de réaliser un stage de lampes solaires en mosaïque à partir de pots en verre récupérés et de pâte de verre.

Pour la partie électronique et la soudure, nous avons eu l'aide de Frédéric Déquinze, des Amis des Serres. Les participants ont pu partir contents avec leur lampe LED en mosaïque et nous, nous en gardons un bon souvenir.

Actions de sensibilisation à la nature



Actions de sensibilisation à la nature (enfants)

- **Stages nature pour les enfants**

Comme les années précédentes, l'activité principale d'IAI en matière d'éducation à l'environnement a été l'organisation de **stages en pleine nature**, dont **le contenu et les thèmes sont adaptés en fonction des saisons**.

Les **stages nature** sont organisés depuis 2005. Ils éveillent les sens et l'imagination des enfants en leur transmettant non seulement le **respect de l'environnement**, mais aussi l'**amour de la nature**. Une sensibilisation à la nature, à son rythme saisonnier, à ses changements parfois presque imperceptibles, qui passe par la découverte, l'utilisation des sens et la familiarisation des enfants à leur environnement, le tout baigné dans une atmosphère ludique et récréative.

Ces stages s'adressent à des enfants de 3 à 10 ans répartis en groupe selon les âges, le nombre de participants et les activités proposées.

Depuis 2017, les stages nature se déroulent à l'écocentre la Cité s'invente.

Actions de sensibilisation à la nature (enfants)

- **Thèmes des stages nature de printemps 2018 :**

Semaine 1 : du mardi 3/04 au vendredi 6/04 “ Plantes baladeuses, fleurs heureuses ”

Animateurs pour 20 enfants : Olivier, Rose et Amandine

Semaine 2 : du lundi 9/04 au 13/04 “ Vole haut dans le ciel ”

Animateurs pour 24 enfants : Olivier, Lorena et Amandine

Actions de sensibilisation à la nature (enfants)

- **Thèmes des stages nature d'été 2018 :**

- **Semaine 1 du 16 au 20 juillet : “Agir pour la nature ”**

Animateurs pour 24 enfants : Lise, Lorena et Yasmina

- **Semaine 2 du 23 au 27 juillet : “ Créer sans déchets ”**

Animateurs pour 13 enfants : Amandine, Yasmina et Olivier

- **Semaine 3 du 30 juillet au 3 août & Semaine 7 du 27 au 31 août : “Vivre en harmonie avec la terre ” (stage nature + interculturel)**

Animateurs pour 12 enfants : Julie et Yasmina // Animateurs pour 26 enfants : Julie, Olivier Lorena et Maylis

- **Semaine 4 du 6 au 10 août : “ Découvrir les petites bestioles ”**

Animateurs pour 19 enfants : Amandine, Sébastien et Valentin

- **Semaine 5 du 13 au 17 août (sauf 15 août) : “ Construire une cabane ”**

Animateurs pour 26 enfants : Rose, Kevin, Sébastien et Valentin

- **Semaine 6 du 20 au 24 août : “ Cuisiner au vert ”**

Animateurs pour 18 enfants . Lorena, Olivier et Maylis

Actions de sensibilisation à la nature (enfants)

- **Anniversaires nature**

Notre association organise aussi des anniversaires nature, qui permettent d'**éveiller les sens tout en stimulant l'imagination.**

Plusieurs activités nature sont proposées au choix des parents :

1. une chasse au trésor qui comprend plusieurs épreuves c'est à dire des petits jeux d'adresse (ex: bowling, tir de balle, tir à l'arc) et des jeux de reconnaissance (5 sens, couleurs, faune & flore) S'il pleut trop fort, la chasse au trésor peut se faire à l'intérieur avec des jeux adaptés ;
2. la confection de masques nature/cartes d'anniversaire et des grimages naturels ;
3. la construction et décoration d'une cabane. S'il pleut trop fort, la cabane peut se faire à l'intérieur avec du matériel adapté ;
4. un atelier cuisine pour la préparation et la dégustation du goûter d'anniversaire.

Cette année, l'animatrice a organisé trois anniversaires nature (le 16/05, le 26/05 et le 24/10) pour deux enfants de 5 ans et un de 9 ans dont les parents ont tous opté pour la chasse au trésor.

Actions de sensibilisation à la nature (enfants et parents)

- **Atelier de grimages et masques de carnaval**

Notre association a proposé cette année, le 12 février (durant le congé scolaire de carnaval), un atelier de masques et de grimage à prix libre afin que que les enfants viennent **créer** leurs propres masques de carnaval avec du **matériel de récupération** ou se faire maquiller. Ils ont pu également profiter d'un **petit goûter** de beignets de bananes plantains avec des boissons chaudes.

L'occasion idéale de **rencontrer et discuter** avec les parents et les enfants qui sont peut-être intéressés aux stages nature du printemps et de l'été.

Actions de sensibilisation à la nature (adultes)

- **Oseraie**

Notre asbl dispose d'un champ d'osier avec environ 2000 plants d'osier, situé rue Jacquet sur le site des Tawes, et organise régulièrement des chantiers collectifs d'oseraie. Des journées d'entretien ont eu lieu toute l'année, en moyenne une fois par mois. Toute personne est la bienvenue, sous la tutelle de Brigitte.

Les dates des **chantiers participatifs de gestion d'oseraie** en 2018 sont :

- Samedi 20 janvier, de 10h à 12h30,
- Dimanche 4 février, de 10h à 12h30,
- Dimanche 25 février, de 10h à 12h30,
- Dimanche 18 mars, de 10h à 12h30,
- Dimanche 15 avril, de 10h à 12h30,
- Samedi 26 mai de 9h à 12h,
- Dimanche 22 juillet de 9h30 à 12h30,
- Dimanche 19 août de 9h30 à 12h30.

- **Formation à l'osier vivant**

Une formation à l'osier vivant a eu lieu dimanche 18 mars, de 9h à 12h, dans notre oseraie. La formatrice est **Gabrielle Tarte**. Nous avons eu 7 participants à la formation.

Actions de sensibilisation à la nature (adultes)

- **Stages d'initiation à la vannerie**

Dans le cadre de notre lutte contre l'exploitation pétrolière (en Amazonie), Identité Amérique Indienne propose de réhabiliter les savoir-faire de la vannerie et revaloriser ce matériel local !

Grâce à l'osier récolté, IAI a pu organiser des **stages d'initiation à la vannerie** aux dates suivantes : les 9 et 10/4 ainsi que le 23 et 24/7, de 9h30 à 16h. L'atelier a été encadré par **Camille Brasseur**, passionné de vannerie et désireux de transmettre son savoir faire.

- **Atelier d'Aloe vera**

Le 4 mai 2018, Sybille Horion a donné un atelier d'Aloe vera pour IAI. Il a eu lieu à l'Orangerie des Serres. Nous avons appris les propriétés de cette plante ainsi que certains de ses usages et nous avons également fait du gel pour le visage. Cela a été une première et belle expérience que nous espérons reproduire à nouveau.

Actions de sensibilisation à la nature (adultes)

- **Visite des Serres en espagnol**

IAI collabore avec les Amis des Serres depuis 2018 pour organiser des visites des serres en espagnol. La première a eu lieu le 9 juin. Olivier Guiot est le guide nature en espagnol.

- **Balades nature en espagnol**

IAI a organisé une balade nature en espagnol le 24 juin. Le but de cette activité était d'effectuer une promenade dans une zone nature, afin de faire découvrir la richesse et les bienfaits des plantes au travers du toucher. Olivier Guiot est le guide nature en espagnol.

Événements



Événements

Lors des différents événements cités ci-dessous, nous avons tenu un stand. Notre présence a pour but de faire connaître notre association et de sensibiliser les curieux à nos diverses activités (animations, stages et anniversaires nature, nos voyages alternatifs, nos ateliers et événements, nos partenaires...etc.). Nous vendons de l'artisanat et proposons des plats à base d'ingrédients d'Amérique du Sud (chocolat, quinoa, etc.).

Lors de ces diverses manifestations, I.A.I. a présenté dans son stand différents objets de décoration ainsi que des sacs, foulards, écharpes, bijoux et autres artisanats réalisés par des artisans de diverses communautés, principalement péruviennes. Le produit de ces ventes a été entièrement versé sur le "compte sud" afin de permettre la réalisation de divers projets.

- Jeudi 8 février au dimanche 11 février : Salon Vert Bleu Soleil
- 22 février : Salon Sud Nord Helmo
- 1er mai : Bourse aux plantes
- 9 mai : projection Le chant de la fleur- Ans en couleurs
- 14 septembre - Fête d'IAI
- 17 septembre - Bio en Liège : salon biologique à Liège
- 14 octobre : Mondes et merveilles - festival autour du voyage (organisé par Altervoyages)
- 20 octobre : atelier expo zapatiste autonomie des peuples indigènes: visite des serres en espagnol et initiation peinture naturelle + radio 48 fm
- 25 octobre : Rallye "Demain, c'est aujourd'hui" avec les rhétos du Collège Saint-Louis
- 9-10 décembre : Exposition à Sainte Julienne
- 15-16 décembre : Marché de Noël Latino

Événements

- **Salon Vert Bleu Soleil**

En 2018, IAI était de nouveau présente au salon du tourisme du 8 au 11 février afin de promouvoir et faire découvrir le tourisme alternatif et la découverte d'autres cultures. Ce furent de belles rencontres et de nombreux échanges autour du voyage.

- **Salon Nord-Sud**

Le 22 février, IAI a participé à la 4ème édition du Salon Sud-Nord de la haute Ecole Helmo.

Le but premier est de sensibiliser les étudiants HELMo envers les problématiques des pays dits du sud tels que la faim, la santé, les déchets, etc. Régulièrement et malheureusement, les médias mentionnent des signes de détresse envoyés par des habitants de ces pays. C'est l'occasion de se pencher un peu plus attentivement sur les causes de ce problème.

Un second objectif est également de proposer, d'une manière très conviviale, un espace d'échange entre des associations et des étudiants qui envisagent un séjour dans un pays du sud mais aussi faire éventuellement connaître le réseau associatif liégeois parmi les 7000 étudiants. Habituellement, il y passe entre 100 et 150 étudiants visiteurs. L'idée est d'échanger des informations ou des conseils pratiques tels que les difficultés à surmonter une fois sur place, ce qu'il faut faire ou ne pas faire pour ne pas blesser la population locale par une attitude déplacée, les coûts, "les trucs et astuces", comment s'y préparer, la liste est longue ...

Un troisième objectif est de faire connaître des possibilités de stage ou une activité (type bénévole ou volontaire) proposés par des associations.

Événements

- **Bourse aux plantes**

Le 1er mai, IAI a participé à la bourse aux plantes en tant qu'association active dans le domaine de la conservation de la nature. Nous y avons tenu un stand pour présenter nos activités et projets, et nous avons effectué une démonstration de vannerie par la confection d'un panier en osier.

- **Projection-débat Sarayaku - “ Mai en Couleurs ”**

Le 9 mai, IAI a co-organisé une soirée ciné débat au Centre Culturel de Ans dans le cadre “ Mai en Couleurs ”. La soirée a débuté par un apéro festif et dégustation de spécialités multiculturelles préparées par la maison médicale Légia. Une présentation-animation de l'exposition sur Sarayaku a été réalisée par les élèves de l'AR d'Ans. S'en est suivie une projection du chant de la fleur, en présence du réalisateur Jacques Dochamps, membre de l'asbl « Frontière de Vie ».

Le Ciné-débat a permis d'aborder diverses thématiques telles que les enjeux sociaux et environnementaux, la résilience, les interdépendances mondiales, de faire le lien entre ici et ailleurs, questionner nos modes de vie, réfléchir à nos choix de société, imaginer des pistes d'action collectives ou individuelles... Bref, un beau moment partagé car ce combat parle aussi de notre avenir à tous.

Cet événement a été organisé au bénéfice de Sarayaku en partenariat avec l'Athénée Royal d'Alleur - Casa Nicaragua – Citoyens Actifs pour la Solidarité (CAS) - Commission communale « Solidarité Ans Nord Sud » - asbl Frontière de Vie - la Maison médicale « la Légia »

Événements

- **Fête d'IAI**

Le 14 septembre, dans les caves de la Maison Liégeoise de l'Environnement, nous avons organisé une soirée festive qui a rassemblé une centaine de sympathisants et curieux.

À cette occasion, nous avons organisé une dégustation de cuisine hispanique, une exposition de peintures naturelles, un concert de musique du groupe liégeois *Couleur Terre*, un spectacle de danse polynésienne de Hiro Maori et une fin de soirée avec de la musique improvisée par Luis Pincheira Sepúlveda du groupe de musique latino Xamanek.

- **Bio en Liège**

Le 17 septembre, IAI a participé à nouveau à Bio en Liège et a tenu un stand pour mettre en avant ses activités et projets et partager ses expériences et savoir-faire.

Événements

- **Festival Mondes et Merveilles**

Les 13 et 14 octobre, IAI a participé au Festival Mondes et Merveilles organisé par Altervoyages, dont IAI est membre fondateur. Cette année le festival a eu lieu à la Maison de la Laïcité. Nous avons eu l'occasion de faire découvrir notre association aux passants, leur proposer l'artisanat de nos partenaires, mais aussi de promouvoir nos parcours 2019 de voyages alternatifs .

IAI a proposé également un atelier d'**expression et créativité à travers la mosaïque** pour faire connaître l'association, inviter les participants à réfléchir sur notre consommation, proposer des alternatives, comme la récupération de matériel pour faire de l'art et porter des messages, mais également se détendre et sortir de notre quotidien.

Événements

- **Expo pARTage**

En février 2017, dans le sud-est du Mexique, les zapatistes lançaient leur appel à une campagne mondiale “Face aux murs du capital: résistance, rébellion, solidarité et soutien en bas et à gauche”. Les oeuvres créées lors du **festival pARTage/compARTE**, qui s’est déroulée au Chiapas en 2016, avaient pour but de voyager dans l’idée de favoriser “la réalisation d’activités artistiques et culturelles et de concrétiser l’appui et la solidarité avec les migrants et les déplacés qui, à travers le monde, voient leur vie, leur liberté et leurs biens menacés par les campagnes xénophobes des gouvernements capitalistes en général et de l’extrême droite en particulier”. Cette exposition faite de toiles peintes et brodées, a été de passage à Liège, après être notamment passée par la France, la Grèce et l’Espagne. A Liège elle a été visible dans différents lieux qui ont reçu chacun une oeuvre différente et qui ont invité à différents **ateliers, événements et rencontres**.

Samedi 6 octobre IAI a collaboré à l’événement organisé par le collectif zapatiste et d’autres partenaires (notamment, le Péristyle, la Casa Nicaragua, les Oiseaux s’entêtent, le terrain d’aventure du Péry) dans le cadre de l’**expo zapatiste pARTage/compARTE** exposée dans **les caves de la Maison Liégeoise de l’Environnement** en ce jour. Cette inauguration fut un moment unique car l’exposition rassemblait toutes les oeuvres qui ont ensuite été réparties dans divers endroits partenaires liégeois, dont une oeuvre est restée un mois dans **l’Orangerie des Serres du Jardin Botanique de Liège**. Le collectif zapatiste a profité de l’expo pour faire leur “**fête de la récolte**” qu’ils font chaque année. Ils ont ainsi proposé une dégustation et la distribution du Café Z ainsi que le lancement de la nouvelle souscription 2019. IAI s’est occupé du **petit déjeuner solidaire**. Au menu : crêpes, cakes aux pommes, compote, cakes salés, brochettes de fruits et de légumes et tortilla.

Le 20 octobre, en lien avec l’exposition, IAI a proposé une **visite des Serres du Jardin Botanique en espagnol** avec un focus sur les plantes du Mexique, guidée par Olivier Guiot. Un moment créatif a aussi été proposé afin de tester les peintures d’argiles naturelles du Pérou ; et le soir la chargée de communication d’IAI et le guide bénévole des visites des Serres en espagnol, ont été invités à la **radio 48FM** pour présenter l’asbl, et partager leur implication et participation lors du festival pARTage.

Événements

- **Rallye solidaire**

Le 25 octobre 2018, un groupe d'étudiants faisant un **tour des alternatives liégeoises à vélo** a fait escale chez IAI. La thématique de l'année 2018 était "**Demain, c'est aujourd'hui**" - **Construisons demain aujourd'hui, nous-même et ensemble**. A quoi voulons-nous que ressemble le monde de demain ? À notre échelle, que puis-je faire ? Qu'est-ce qui est organisé dans ma ville ? Mobilité, alimentation, producteurs locaux, défenses des plus faibles, autres cultures, antigaspillage, permaculture, économie sociale... Comment envisager un futur dans lequel nous serons bien en vivant le moment présent ? Quelles nouvelles manières de vivre ensemble faudrait-il inventer? Une vie plus conviviale, paisible, juste, simple... Oui, mais comment ? Demain c'est aujourd'hui ! Oui, nous pouvons le faire !

L'école proposait donc un rallye solidaire à la découverte de solutions alternatives dans les différents domaines: réaliser des projets, se nourrir, s'amuser, se loger, se vêtir, énergie, ...

IAI a de nouveau participé à cette initiative. Ce fut un moment d'échange, de présentation d'IAI et de ses actions. La discussion a notamment tournée autour du "buen vivir" et de penser l'environnement autrement.

Événements

- **Exposition Sainte Julienne**

Le 19 et 10 décembre, IAI a tenu un stand dans le cadre d'une exposition d'artistes amateurs et régionaux et le marché artisanal à Sainte-Julienne (Liège). Au programme, un marché de Noël d'artisans locaux, une chorale, du grimage, ... le tout dans une très bonne ambiance, avec de bonnes choses à boire et à manger.

- **Marché de Noël latino**

Le 15 et 16 décembre, IAI a participé à la 3ème édition du Marché de Noël lattiens aux couleurs du sud et à l'ambiance latino. Cet événement est joyeux et festif, en plus d'être une source de nouvelles rencontres et une vitrine pour présenter les activités et projets de l'asbl.

Nos liens avec d'autres organismes



Nos liens avec d'autres organismes

- **Jeunes Inkas Vivants** - partenaire principal d'IAI au Pérou
- **MATM** - collaborateur autour du tourisme rural communautaire et au soutien de projets
- **La Cité S'invente** - partenaire qui permet à IAI de louer leurs infrastructures pour y réaliser des stages nature
- **Les Amis Serres du Jardin Botanique** - collaboration au quotidien et partenariat pour la visite des Serres du Jardin Botanique en espagnol
- **La Maison Liégeoise de l'Environnement** - structure regroupant 11 asbl travaillant sur l'environnement dont IAI
- **Des donateurs dont la Région Wallonne, la Ville de Liège, l'Article 27...**

Nos coordonnées



Identité Amérique Indienne

Groupe d'appui environnemental et interculturel

Nos coordonnées

Identité Amérique Indienne ASBL- Groupe d'appui environnemental et interculturel

Nos bureaux se situent au Jardin Botanique de Liège :

Dans le bâtiment en face des serres, entrée par la Maison Liégeoise de l'Environnement (MLE) ou par le Péristyle (l'accueil des Serres)

Adresse postale : 3 Rue Fusch, 4000 Liège (Belgique)

Téléphone : 04 250 95 86

Mail : info@idamind.org

N° Entreprise : 470 429 808

N° de compte NORD :

IDENTITE AMERIQUE INDIENNE ASBL

BE45 2400 6185 5789

BIC : GEBABEBB

Attention ! Ce compte est uniquement destiné aux cotisations annuelles et aux activités ayant lieu **en Belgique** comme stages nature, de vannerie, cours et balades en espagnol, ...

N° de compte projets et voyages SUD :

IDENTITE AMERIQUE INDIENNE ASBL

BE43 0016 7157 2001

Attention ! Ce compte est uniquement destiné aux dons pour nos projets de coopération au développement et et le paiement de nos voyages **au Sud**.

Nos coordonnées

Identité Amérique Indienne ASBL - Groupe d'appui environnemental et interculturel

Heures de bureau :

lundi, mardi et jeudi de 09h00 à 17h00 ; **mercredi et vendredi** de 09h00 à 13h00.

Le reste du temps, nous vous accueillons avec plaisir sur rendez-vous.

Nous sommes quatre permanents avec des **horaires variables**.

Nous consultons nos **mails** et le répondeur du téléphone régulièrement mais il se peut que l'on vous réponde le lendemain.

Merci de votre compréhension !

MERCI !



Identité Amérique Indienne